

# UTILIDADES Y USOS DE LA RAZA

El caballo andaluz es fácil de montar, por lo que se utiliza como caballo de paseo. Se usa en las disciplinas de la doma clásica, doma vaquera y en el rejoneo. En la doma clásica destaca por su buena cabeza, excelente trote, buena reunión, piaffé y passage casi perfecto. Por el contrario, pierde mucho en alargamientos y paso.



## ELABORADO POR:

---

DARWIN KEVIN MORENO AGUILAR

# ZOOTECNIA DE EQUINOS

## CABALLO ANDALUZ



UNIVERSIDAD DEL  
SURESTE





## DESCRIPCIÓN

---

Con varios siglos de historia a sus espaldas, el caballo andaluz está considerado como una de las razas más antiguas del mundo. Estos purasangre españoles, también conocidos como caballos españoles, comenzaron a ser montados durante el final del Neolítico. Siendo precursores de la aparición de otras razas equinas.

Esta raza única y tan especial llama la atención, tanto de los expertos equinos como del público en general, por su elegancia y su indiscutible belleza. Procedente de Andalucía, este caballo se ha convertido en uno de los mayores protagonistas, a día de hoy, de los espectáculos ecuestres que se celebran en nuestro país.

## ORIGEN DEL CABALLO ANDALUZ

---

Descendientes directos de los caballos ibéricos, los caballos andaluces tienen su origen dentro del territorio español. Apreciados durante la época romana, esta raza de caballos dio lugar a otras igualmente reconocidas en el mundo ecuestre como el hispano-árabe y el caballo Mustang.

Para garantizar su pureza, desde el siglo XII se decidió la prohibición de cruzar estos caballos con otros de menor prestigio. Y se creó, en 1972, la Asociación Nacional de Criadores de Caballos Españoles (ANCCE) con sede en Sevilla.

## CUIDADOS DE LA RAZA

Aunque suelen tener un fuerte carácter, estos animales son fáciles de dominar siempre que se haga desde el respeto. Su gran inteligencia les permite aprender de una manera rápida y eficiente.

Para su crecimiento, los caballos andaluces requieren de una alimentación a base de pasto, verduras y heno. Se recomienda una ducha cada día y un cepillado especial para evitar los enredos y la acumulación de suciedad.

## CARACTERÍSTICAS FÍSICAS

---

Cruz destacada. Dorso algo ensillado y nacimiento no alto de la cola. Tronco corto, con buen diámetro dorso-esternal y escaso bicostal. Costillar extenso anteroposteriormente. Vientre recogido, espalda larga e inclinada; brazo corto y musculoso; antebrazo y caña largos; rodilla enjuta y ancha; bajo de talones y buen casco, Grupa redondeada, muslo inclinado y largo, corvejones anchos. La capa más frecuente es la torda (que se va aclarando con los años), con tonos pizarroso, vinoso, rodado, atruchado y mosqueado. Después, el castaño encendido, el castaño claro y el bayo, siendo rara la capa negra y no admitiéndose las alazana, Isabela y pía.



# APTITUDES Y USOS

El caballo Árabe puede enmarcarse en un cuadrado perfecto, pasando las cuatro líneas por la palma de los cascos, por detrás de la cola, por las puntas de las orejas y por los belfos. Es un animal recto, eumétrico y medio líneo, según la sistemática baroniana. La capa dominante era la torda, de pelo fino y brillante y, con frecuencia, rodada, pero hoy dominan los castaños y alazanes, siendo los últimos, en su variedad tostada, los preferidos por los musulmanes. Animal resistente y frugal, es además tenaz e inteligente y especialmente longevo, por lo que su expansión ha sido rápida, a partir de las Cruzadas, donde la caballería ágil y maniobrera de los árabes avasalló a la pesada y lenta, y demasiado acorazada, caballería de Occidente.



## ELABORADO POR:

---

DARWIN KEVIN MORENO AGUILAR

# ZOOTECNIA DE EQUINOS

## CABALLO ÁRABE



UNIVERSIDAD DEL  
SURESTE



## DESCRIPCIÓN Y ORIGEN

---

Es reconocida como una de las razas más antiguas, con al menos 2000 años de selección. Su lugar de origen es el norte de África, península arábiga y mesopotamia asiática. Ha desempeñado un rol significativo en la evolución de casi todas las razas reconocidas, entre las que se destaca el SPC.

## CARACTERÍSTICAS FÍSICAS

---

Cabeza pequeña, orejas pequeñas y móviles, de perfil cóncavo o sub-cóncavo, frente ancha, ojos grandes y vivaces, ollares amplios, cuello largo y arqueado (cuello de cisne) de implantación alta, cruz alta, dorso corto (puede presentar 13 vértebras dorsales), lomo corto (cinco vértebras lumbares), grupa horizontal, implantación alta de la cola, espalda larga e inclinada, antebrazo largo, caña corta y miembros finos. Piel muy fina y adherida, pelo corto y brillante. Los pelajes que se admiten son: Alazanes, zainos, tordillos y ocasionalmente negros. Estos equinos tienen una alzada de aproximadamente 1,42 a 1,52 m. y un peso adulto de 350 a 450 kg.



## TEMPERAMENTO

---

Durante siglos, los caballos árabes vivieron en el desierto en asociación cercana con los humanos. Solo a los caballos con buena disposición natural se les permitía reproducirse. Los árabes son hoy una de las pocas razas en las que la United States Equestrian Federation permite que niños monten sementales en eventos competitivos limitados a jinetes menores de 18 años.

Por otro lado, el caballo árabe también se le clasifica como una raza de "sangre caliente", una categoría que incluye otros caballos refinados y de carácter fuerte que se cruzan para obtener velocidad, como el purasangre y el bereber. Como otros caballos de sangre caliente, la sensibilidad e inteligencia de los caballos árabes permiten un aprendizaje rápido y mejor comunicación con sus jinetes. Sin embargo, su inteligencia también les permite aprender malos hábitos con la misma rapidez con la que aprenderían buenos hábitos. Rápidamente pueden perder la confianza en un jinete inexperto y no toleran prácticas de entrenamiento ineptas y abusivas.

Actualmente se están criando árabes exclusivamente para competencias de "belleza", sin tomar en cuenta el temperamento y la salud de los animales, estos especímenes presentan problemas graves de salud (por ejemplo, sus narices están demasiado achatadas como para poder respirar debidamente, entre otras muchas características) debido a la selección en busca de perfección para poder dar satisfacción al ojo humano, el temperamento se ve también afectado, estos animales se presentan extremadamente ansiosos, inquietos, testarudos, poco cooperativos e incluso más agresivos que sus contrapartes verdaderamente árabes, que mantienen las características de la raza al igual que hace muchos años atrás.

# ATRIBUTOS

La capa más frecuente es la torda, siéndolo menos la castaña, alazana o baya. Su mayor gloria es haber contribuido a la formación del PSI



ELABORADO  
POR:

---

DARWIN KEVIN MORENO AGUILAR

# ZOOTECNIA DE EQUINOS

CABALLO BERBERISCO



UNIVERSIDAD DEL  
SURESTE



# DESCRIPCIÓN Y ORIGEN

---

El caballo bereber o berberisco es una raza de caballo existente en Berbería (Magreb) desde hace siglos. Sus orígenes son discutidos pero sus características actuales se remontan a la época de la conquista islámica. Como caballo de guerra ha merecido el elogio de muchos especialistas, demostrando sus cualidades hasta la década de 1950.

# CARACTERÍSTICAS FÍSICAS

---

El caballo bereber actual puede tener alturas variables. Es más alto y robusto al este que al oeste. Las características físicas son las siguientes:

- Proporciones: caballo "cuadrado", tan alto como largo.
- Altura: 1,45 a 1,60 m.
- Tipo: mediolíneo.
- Perímetro de canela: Mínimo 18 cm.
- Peso: 400-550 kg.
- Pelajes frecuentes: negro, castaño, alazán, liart.
- Cuerpo: Corto y fino.
- Grupa: Inclinada.
- Cola y crin: Espesas y pobladas. A raíz de la cola baja.
- Cabeza: Estrecho, con perfil convexo o ligeramente curvado. Narinas poco destacadas.
- Orejas: Derechas y más bien cortas.
- Ojos: En forma de almendra. Arcos superciliares muy poco destacados.
- Cuello: grueso y musculoso, curvado en cuello de cisne.
- Extremidades: sólidas y bien musculadas, relativamente delgadas pero fuertes.
- Uñas: Pequeñas y muy duras.

Los caballos bereberes generalmente sólo tienen 5 vértebras lumbares, como los caballos árabes de pura raza.

# CARÁCTER Y APTITUDES

---

El caballo bereber es dócil y rústico, rústico en el sentido de que no es nada delicado ni débil, no tosco o mal acabado. Además, es polivalente: gran velocidad en distancias cortas, velocidad considerable en distancias medias y gran resistencia en trayectos largos. Buen saltador en función de su talla, es de carácter tranquilo, equilibrado y valiente. Aparentemente perezoso, cuando es solicitado por su jinete demuestra una fogosidad impetuosa. Es fácil de arengar y adiestrar, y muestra una resistencia muy apreciable en las condiciones más difíciles de frío, calor, sed, hambre, ... Nunca parece cansado.

En función de sus capacidades y prestaciones, su coste de mantenimiento mínimo y su carácter tranquilo, el caballo bereber se puede comparar favorablemente con otras razas más difundidas. Si el proyecto de mantenimiento y promoción de la raza consigue un número importante de ejemplares, el caballo bereber debería tener una buena expansión y desempeñar un papel destacado en la equitación de ocio.

# REPRODUCCIÓN

Es importante saber que la reproducción del caballo pura sangre inglés es controlada y planificada.

Los dueños de los ejemplares consideran muy bien diversos factores genéticos de los padres y abuelos de los ejemplares para decidir si se aparearán o no.

Esto lo hacen para garantizar que nazca un excelente ejemplar que pueda correr, pues aquí lo más importante es el negocio.

Así que en este caso, a diferencia de otras especies de animales, el caballo no puede tomar la decisión de escoger pareja, su dueño lo hará por él.



## ELABORADO POR:

---

DARWIN KEVIN MORENO AGUILAR

# ZOOTECNIA DE EQUINOS

## CABALLO PURA SANGRE INGLÉS



UNIVERSIDAD DEL  
SURESTE



## DESCRIPCIÓN Y ORIGEN

---

Durante el siglo XVII, en Inglaterra se realizó el **cruce entre yeguas locales de gran Bretaña con sementales pura sangre árabes**, específicamente ejemplares Darley Arabian, Godolphin Arabian y Byerly Turk.

Este cruce se llevó a cabo porque **se quería tener a un caballo más veloz** para que participara en carreras o para la cacería.

En resumen, estos caballos fueron diseñados especialmente para correr. Hoy en día el caballo pura sangre inglés es una de las razas más rápidas y lujosas de todo el mundo.

## CARACTERÍSTICAS FÍSICAS

---

El caballo pura sangre inglés mide al menos unos **1.63 metros** de altura. Ubicándose en los estándares de la altura de cruz que es de 1.60 a 1.80 metros

Posee un hocico musculoso, un dorso ancho y recto, ojos en forma de almendra que tienden a subir hacia el cráneo.

Además, su cuello largo y musculoso posee mucho pelo brillante. Su cola es larga y abundante, y sus patas poseen un exceso de pelo.

Su **espalda es profunda y muy bien musculada** que tiende a estar un poco inclinada, y sus extremidades son muy largas.

En cuanto al **color de su pelaje**, este puede llegar a ser castaño, castaño oscuro, zaino, alazán, alazán tostado.

Su cara y el inferior de sus patas en algunos ejemplares tienen manchas blancas. Su pelo es muy fino, denso y radiante.

Pese a que son caballos que están diseñados específicamente para correr, gracias a su gran condición atlética y fornida, también realizan diferentes tipos de actividades, como la equitación y otros entrenamientos combinados.

La edad óptima para que estos equinos comiencen a competir en carreras es de 3 o 6 años aproximadamente.

En relación a su comportamiento, es una raza **muy inteligente y valiente**, además de ser sensible, nerviosa y con un carácter que se puede tornar difícil en especial cuando no se sabe lidiar con ella.

## PESO

---

El peso de un pura sangre inglés puede llegar a variar entre los **400 a 500 kilogramos** aproximadamente. Algunos ejemplares alcanzan 600 kilogramos, pero ese ya sería un peso bastante particular.

## ESPERANZA DE VIDA

Los caballos de esta raza son animales precoces, por esto su tiempo estimado de vida es menor a la de los demás caballos, oscilando entre los **20 y 25 años** de edad.

## ¿DÓNDE SE ENCUENTRA?

Aproximadamente 35.000 potros nacen y son registrados cada año en **Estados Unidos**. El mayor número de estos nacen en los estados de Kentucky, Florida, y California.

Sin embargo, esta raza equina se distribuye por todo el territorio nacional estadounidense.

